



Dies fühlte Niemand, mehr, als der unsterbliche Preussenkönig Friedrich; und sein großer Geist, der sich von jeher in den verwickelsten Fällen Rath zu schaffen wußte, erfand auch diesmal ein Mittel, der Allgewalt Oestreichs, die sich wie ein Meer auszubreiten drohete, einen festen Damm entgegen zu setzen. Er verflocht die meisten Fürsten Deutschlands in sein Interesse, rief sie zur Huth und Selbstvertheidigung auf, kettete sie in einen mächtigen Bund zusammen, stellte sich an dessen Spitze, und geboth, wie ein Gott: Bis hieher, und nicht weiter. Dadurch wurde zwar Josephs fürchterlicher Plan gehemmet, aber auch sein Vorsatz noch mehr befestiget, seine Kriegesmacht auf den ansehnlichsten Fuß zu setzen. Sie wissen, meine Herren, wie nahe Ihm dieses Geschäfte lag, wie rastlos Er die Vermehrung, Uebung, und Disciplin seiner streitbaren Hunderttausende betrieb, wie oft Er selbst seine Lager besuchte, wie gerne Er alle Beschwerlichkeiten mit seinen Getreuen theilte, wie seine ganze Seele in den Waffen lebte. Auf der andern Seite unterließ Er nicht, sich an solche Bundsgenossen anzuschließen, deren Interesse mit dem seinigen zusammenfloß. Er unternahm die ungeheure Reise nach Taurien, um dort das politische Band, welches Er mit der Russischen Monarchin bereits geknüpft hatte, durch persönliche Freundschaft noch fester

festes